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过去开车上班只需 20 分钟，但

得花半个小时找停车位——对山东

省胶州市市民来说，这样的烦心事

如今已解决：打开“慧停车”手机应

用，即能查找办公楼附近空余车位，

一步到位，不用再到各个停车场兜

圈子。胶州市秉持“全市一个停车

场”理念，对路内、路外停车资源进

行智能化改造，将机关事业单位、经

营性停车场错时共享，全部纳入城

市智慧停车一体化平台运营，有效

破解停车难。

在智能化停车场，高位相机、鱼

眼视频桩等智能化设备，已经取代

了停车收费人员，车辆进出，井然有

序。截至今年 9 月，胶州市 39 处机

关事业单位停车场、全市 6800 多个

停车泊位完成智能化改造，全部联

网接入胶州智慧停车一体化平台。

在胶州“慧停车”运营中心的大屏

上，当前市区各个路段及停车场泊

位总数、空余泊位数、利用率、周转

率、收缴率等各项停车运营数据实

时显示，工作人员可以查看每一个

泊位上车辆的车牌号码、驶入驶离

时间、缴费金额等数据，实现了对停

车全流程的数字化管理。

“通过对停车资源的智能化改

造和精细化运营，在降低人工管理

成本的同时，胶州泊位每天周转率

由原来的 1.43 次提升至 4.13 次，提

高至原来的近 3 倍。”胶州“慧停车”

运营负责人冯虎晓介绍，按照“路内

高于路外、室外高于室内、交通繁忙

区段高于外围区段”的原则，胶州市制定分区、分时、分段智

慧停车收费方案，进一步明确政府定价的经营性停车场范

围、区域类别及停车服务价格标准、实施时间等，并对特殊

时段、新能源车辆、学校及部分居民小区周边停车，加大优

惠力度，鼓励引导群众按秩序规范停车。比如增加学校周

边路内停车优惠措施，将每天 16：30—17：30 设置为免费停

车时段，满足家长接学生放学时的停车需求。

此外，胶州智慧停车一体化平台将停车场景与大数据

技术结合，从车主、车辆、车场、道路、城市等多个维度梳理

行业指标 130 多个，为政府交通空间规划、交警违停治理、

城市公共安全等提供平台支撑和数据支持。比如基于停车

大数据绘制的城市停车热力图，直观地展示了胶州每个区

域、不同时段的停车资源占用状况，政府规划部门可以据此

规划建设停车设施。

胶州市住房和城乡建设局负责人介绍，通过“政府+平

台公司+头部企业”合作模式，统筹推进智慧停车“软件”

“硬件”一体建设，实现城市停车数字化管理，不断推动停车

有位、停车有序、停车有智，逐步实现全市停车资源“一网共

享”，持续破解市民停车难问题。
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在推进城镇老
旧小区改造过程中，
湖北省当阳市通过
调查摸底、入户宣传
等形式，广泛发动居
民参与决策，将改造
事项交由居民自己
来定。群众需求得
到满足，生活环境得
以改善。

本版责编：商 旸 白真智 徐 阳

宽阔平整的硬化路面，清爽怡

人的绿化带……走进湖北省当阳

市玉阳街道凌云小区，刚刚改造完

成的停车场、晾衣架、路灯等设施

焕然一新。

“ 改 造 前 期 多 次 上 门 发 放 问

卷，收集、征求我们的意见；改造方

案和施工图不仅集中公示，还召开

居民代表会现场为我们讲解……

这两年小区变化很大，老百姓生活

更幸福。”80 岁的小区居民陈静满

脸笑容。

近年来，当阳坚持“共同缔造”

原则，发动居民参与老旧小区改造

全 过 程 ，实 现“ 决 策 共 谋 、发 展 共

建 、建 设 共 管 、效 果 共 评 、成 果 共

享 ”，累 计 完 成 171 个 老 旧 小 区 改

造，受益群众约 1.2 万户，小区环境

从“脏乱差”变为“美净齐”。

改造内容居民定

天气晴好，吃过晚饭，家住当

阳市坝陵街道锦屏山社区锦屏佳

苑小区 16 栋的黄兴梅，陪着老伴郑

永慧下楼散步。他们来到电梯口，

用 磁 卡 刷 开 电 梯 门 ，很 快 就 到 了

一楼。

“我们俩都快 80 岁了，老伴 10
多 年 前 得 了 脑 血 栓 ，腿 脚 不 太 灵

便，过去很少下楼。现在加装了电

梯，上下楼方便多了，每天都可以

出 门 散 心 ，心 情 好 ，身 体 也 更 好

了。”黄兴梅说。

小区网格员童莉介绍，锦屏佳

苑 小 区 建 成 于 上 世 纪 90 年 代 。

2020 年 9 月，小区开始动议改造事

宜。消息一出，有居民鼓掌赞成，

但 也 有 人 反 对 。 利 益 诉 求 不 一

致，群众意见不统一，老旧小区改

造工作该如何推进？当阳市创新

“六个前置”工作模式，将“100%成

立 党 组 织 、100% 成 立 自 治 组 织 、

100% 签 订 居 民 公 约 、95% 同 意 拆

违、85%同意出资参与、90%同意后

期 公 益 物 业 进 驻 ”作 为 老 旧 小 区

改造前置条件，通过调查摸底、入

户宣传、召开湾子屋场会等形式，

充分发动居民参与决策，将“改不

改、如何改”这些事项交给居民自

己来定。

“我们从热心公共事务的退休

老党员、退伍军人等群体中选出 27
人，成立了小区党支部，又发动业

主代表成立了业委会，选出了 15 个

楼栋长、40 个单元长。”锦屏佳苑小

区党支部书记、物业负责人罗云清

介绍，依托这些力量，组织群众召

开了 3 场湾子屋场会，广泛征求居

民对小区改造的意见。

“ 这 些 违 建 占 用 小 区 公 共 区

域，堵塞了消防通道，存在很大安

全隐患，也影响小区形象。”经过广

大业主协商，大部分人同意拆违，

小区共拆除 76 处违建，物业对拆除

后的建筑缺口进行修补。同时，根

据居民的诉求，小区对路面统一刷

黑，下水管道重新铺设，增加了 130
个停车位，在院子里设置了统一的

晾衣架，还加装了健身器材、路灯

等设施，将废弃仓库改造成小区活

动室。

16 栋的部分高层居民提出给

楼栋加装电梯，但一层、二层的居

民却不同意，“有噪声，还会遮挡阳

光。”在小区党支部的协调下，这 10
多户居民最终协商一致：三层到七

层加装电梯，业主根据楼层高度出

相应的钱。电梯采取外挂式，离楼

栋有一定距离，避免遮挡光线和噪

声问题。

在改造过程中，小区还制定了

10 条“居民公约”，包括“自觉遵守

业委会决议，不损人利己”“自觉遵

守房屋装修规定，不乱搭乱建”“自

觉遵守公共秩序，车辆不乱停，通

道 不 乱 占 ”等 内 容 。 全 体 业 主 签

约，承诺履责，巩固改造成果。

多元筹资解难题

走进位于当阳市城区的老就

业 局 小 区 ，只 见 小 区 环 境 干 净 整

洁，道路两侧停车位和充电桩整齐

排列，车辆停放规范有序。到附近

办事的当阳市农商行职工黎娟娟

正准备开车离开。

“以前到这附近办事，车位不

太好找。现在外来车辆也可以到

小区里面来停车了，一个多小时收

费 4 元，很方便。”黎娟娟告诉记者。

该小区属于老旧小区，过去并

没有物业管理，而是由院子里的 3
家机关单位“各管各的”。去年完

成老旧小区改造后，由当阳市房产

保障中心聘请当阳市城投物业服

务有限公司，进行公益托底服务。

“我们为院内单位和住户提供

统一的门卫和保洁等服务，由单位

支付物业费，同时对院内住户和外

来车辆收取一定的停车服务费用，

加上充电桩等收益，基本能够实现

小区物业服务收支平衡。”当阳市

城投物业服务有限公司副总经理

彭昌军说，去年以来，该小区已收

取停车服务费 4 万多元。

为破解老旧小区建设中财力

有限等困难，当阳市鼓励国有企业

参与老旧小区改造，实现多元统筹

融资。

2021 年 3 月，经过当阳市建设

投资控股集团有限公司与农行当

阳分行深入对接，农行湖北省分行

为当阳老旧小区改造项目综合授

信 6 亿元。这是湖北省内首单对地

方 平 台 企 业 投 放 的 大 额 度 、长 期

限、无抵押贷款。当阳还通过发行

专 项 债 等 方 式 ，广 泛 筹 集 改 造

资金。

除了争取政策支持，当阳还充

分调动社会力量，引导居民积极出

资参与改造及加装电梯，标准由居

民 自 行 协 商 ，共 计 出 资 442 万 元 。

同时，通过街道和社区协调、居民

申请等方式，积极争取原产权单位

支持资金 1000 余万元。

三方共建管长远

不久前，在当阳市玉阳街道子

龙路社区康泰 2 号小区，一场由社

区党组织、小区业委会、物业公司

三方参加的议事会正在举行。

“我们的物业服务分为每月每

户 10 元、20 元、30 元、40 元 4 个档

次，根据不同档次服务内容也有相

应不同。”当阳市城投物业服务有

限公司公益物业推进组负责人李

敏说。

“前期小区属于业主自管，外

来车辆和人员随意进出。现在引

进 公 益 物 业 ，希 望 在 做 好 环 境 卫

生、公共绿化、水电维修等基本服

务之外，能够安装道闸、监控、楼道

照明等设备，拆除楼栋违建，进一

步方便居民生活。”小区业委会主

任雷华说。

“大伙儿愿意出物业费，但必

须确保服务质量。社区会做好监

督 ，定 期 对 业 委 会 和 物 业 进 行 考

核，张贴物业红黑榜；居民也可以

通过微信小程序，开展业主满意度

调查，每月对物业的服务情况进行

评价打分。”子龙路社区党委书记

郑红艳说。

经过三方反复协商，康泰 2 号

小区业主最终同意城投物业进驻，

确定物业费收费标准为每平方米 3
毛 钱 。 物 业 进 驻 后 ，按 照 居 民 要

求，很快在小区门口安装了智能道

闸、监控等设备；物业服务人员上

门做工作，将楼道内的私搭乱建全

部清理，并安装了照明灯。

三分建，七分管。“在老旧小区

改 造 完 成 后 ，我 们 着 力 于 后 期 管

理，在组织建设、物业引进、居民自

治等方面下足功夫。”当阳市房产

保障中心副主任龚旺林介绍，结合

老旧小区改造对全市城市治理单

元 进 行 体 系 重 构 ，构 建 片 区 党 组

织、业委会、物业企业“三方共建”

体系，完善社区党组织、小区党支

部、业主委员会、物业企业、志愿服

务队“五方共治”机制。

“ 为 避 免 老 旧 小 区 改 造 后 失

管，我们结合老旧小区实际情况和

居民需求，实行差异化管理，制定

了‘低价有偿’的物业服务方案，采

用‘先尝后买’‘先服务，后付费’模

式，由业主投票选择服务项目，签

订 物 业 服 务 合 同 。”彭 昌 军 说 ，目

前，城投物业共托底公益管理 23 个

小区，以及 8 个公租房小区，服务居

民 5000 多户。

湖北当阳发动居民参与决策 ——

老旧小区怎么改，大家说了算
本报记者 范昊天


